

Vier Argumente gegen die Enteignung von Wohnungen

– und warum sie falsch sind.

von Patrick Schreiner

[4]

In Berlin findet ein Volksbegehren zur Enteignung großer privater Wohnungskonzerne rege Beteiligung. Dass ein solches Ansinnen auch auf massiven Widerspruch stößt, überrascht nicht. Wie frei von Sachkenntnis die Gegenargumente sind, überrascht hingegen schon.

In Berlin sind, mehr noch als anderswo, die Mieten in den letzten Jahren massiv angestiegen, und sie tun es weiterhin. Wie eine Studie des arbeitgebernahen Instituts der Deutschen Wirtschaft ([IW](#) [5]) jüngst gezeigt hat, steigen die Mieten bei den großen Wohnungskonzernen dabei besonders stark. Kein Wunder, dass schon innerhalb der ersten sieben Stunden 15.000 Menschen für das [Volksbegehren »Deutsche Wohnen & Co. enteignen«](#) [6] unterschrieben haben. Benötigt werden im ersten Schritt 20.000 Unterschriften, die Aussichten sind also gut. Ziel der Initiative ist es, alle Wohnungsunternehmen, die mehr als 3000 Wohnungen besitzen, gegen Entschädigung zu enteignen.

Es sind vor allem Liberale, Konservative und Rechte sowie die Wirtschaftslobby des Landes, die sich strikt gegen das Volksbegehren und gegen Enteignungen aussprechen. Aber auch bei SPD und Grünen gibt es, neben vereinzelter Zustimmung, zahlreiche kritische Stimmen. Es lohnt sich, die vier häufigsten Gegenargumente unter die Lupe zu nehmen – dann zeigt sich: Überzeugen können sie nicht.

1. Die vielen Milliarden, die in Entschädigungen fließen würden, kann sich das hochverschuldete Berlin gar nicht leisten.

So äußerten sich etwa der Berliner CDU-Politiker [Jan-Marco Luczak](#) [7], die Ministerpräsidentin von Mecklenburg-Vorpommern, Manuela Schwesig (SPD), der Bund der Steuerzahler ([BdSt](#) [8]) sowie Michael Kröger von Spiegel Online.

Das Argument ist falsch, weil es verkennt, dass die Entschädigungszahlungen kreditfinanzierten Investitionen gleichkommen. Wenn das Land Berlin Wohnungen gegen Entschädigungszahlungen enteignet, die es überwiegend über Kredite finanzieren muss und wird, dann erhält es für dieses Geld Vermögenswerte, eben die Wohnungen. Und die wiederum bringen Ertrag, nämlich Mieten. Solche Entschädigungszahlungen sind daher vergleichbar mit Investitionen – also mit dem (kreditfinanzierten) Bau einer Straße oder einer Schule durch die öffentliche Hand, dem (kreditfinanzierten) Kauf einer Maschine durch ein Unternehmen oder dem (kreditfinanzierten) Kauf eines Eigenheims durch eine Familie.

Nur wenn der Wert der Wohnungen deutlich unter den Entschädigungszahlungen liegt, könnte das Land ein Problem bekommen. Wie hoch die Zahlungen am Ende aber sein würden, ist eine offene Frage, die auch politisch zu entscheiden wäre. Die Initiative fordert, dass sie unter dem Marktwert liegen, und sie bringt dafür gute Argumente vor. Auch die Senatsverwaltung Berlins verweist auf Möglichkeiten, die Entschädigungszahlungen unter dem Marktwert zu halten.

Hinzu kommt aber noch ein Weiteres: Das Land wird sich die Entschädigungszahlungen zurückholen – von seinen Mieterinnen und Mietern. Das gilt auch für die Zinsen, die Berlin für die aufzunehmenden Kredite bezahlen muss. Da das Ziel des Volksbegehrens allerdings – zu Recht – niedrigere Mieten sind, sind die entsprechenden Möglichkeiten der Umlage auf die Mieten nicht unbegrenzt. Dennoch sind damit die tatsächlichen Kosten, die für Berlin anfallen, mittel- und langfristig weitaus geringer als die Summen, die es für Entschädigungen bezahlt. Bezahlen muss das Land Berlin letztlich nur die Differenz zwischen der Miethöhe, die bei vollständiger Kostendeckung (Entschädigungen, Kreditzinsen, Verwaltung) anfiel, und der Miethöhe, die es politisch und sozial für sinnvoll erachtet.

Was aber, wenn diese Differenz zu groß ist und damit die Kosten deutlich über den Mieteinnahmen liegen? Diese Frage ist irrelevant, denn egal wie groß die Differenz ausfällt – sie wird immer kleiner sein als die Differenz zwischen den Mieten privater Großkonzerne und den politisch sowie sozial für sinnvoll erachteten Mieten. Schließlich lassen Konzerne ihre Mieten schneller steigen als öffentliche Wohnungsunternehmen, um damit höhere Renditen einzufahren.

Diese steigenden Mieten inklusive der höheren Renditen der Privaten bezahlt am Ende aber in vielen (und immer mehr) Fällen die öffentliche Hand – im Rahmen der Übernahme der Kosten der Unterkunft (KdU) sowie beim Wohngeld. Das ist der Grund dafür, dass selbst Wirtschaftslobby, Liberale und Konservative nichts gegen ein steigendes Wohngeld einzuwenden haben: Es finanziert die Renditen der Privaten. Was aber nicht im öffentlichen Interesse sein kann. Selbst wenn das Land Berlin also die Mieten der enteigneten Wohnungen in Teilen subventionieren muss, ist daher die Wahrscheinlichkeit hoch, dass sich dies über die Jahre mehr rechnet, als horrend ansteigende Mieten der Privaten mittels KdU und Wohngeld zu subventionieren. Für Berlin, wo überdurchschnittlich viele Menschen mit geringem Einkommen und/oder ohne Erwerbsarbeit leben, gilt dies in besonderer Weise.

2. Die Schuldenbremse im Grundgesetz macht Enteignungen unmöglich, weil die Kosten zu hoch wären und zusätzliche Schulden nicht erlaubt sind.

So äußerte sich etwa der Verband Berlin-Brandenburgischer Wohnungsunternehmen, erneut der Bund der Steuerzahler sowie der Pressesprecher des Wohnungskonzerns Deutsche Wohnen, Marko Rostek.

Das Argument ist falsch, weil es ein Zerrbild der »Schuldenbremse« zeichnet. Deren Vorgaben stehen der Enteignung von Wohnungen nämlich keineswegs entgegen. Das Land Berlin würde die enteigneten Wohnungen und die Kredite zu ihrer Finanzierung schließlich in ein eigenes öffentliches Wohnungsunternehmen auslagern. Dessen Kredite aber wären für die »Schuldenbremse« nicht relevant, sie werden nicht auf die Verschuldung des Landes Berlin angerechnet. Zu Recht argumentiert die Berliner Senatsverwaltung, dass die Enteignung von Wohnungen mit dem Erwerb von Beteiligungen vergleichbar sei.

□

Lediglich das Eigenkapital für das öffentliche Wohnungsunternehmen müsste Berlin aufbringen. Und selbst hier könnte geprüft werden, ob die Wohnungen nicht in ein schon bestehendes öffentliches Wohnungsunternehmen eingebracht werden könnten, wodurch sich das benötigte Eigenkapital möglicherweise reduzieren lässt. (Das Volksbegehren hat diesbezüglich allerdings andere Vorstellungen, es verlangt die Gründung eines neuen Unternehmens.)

3. Das Geld für die Entschädigungszahlungen sollte besser in den Neubau von Wohnungen fließen.

So äußerten sich etwa FDP-Generalsekretärin Nicola Beer, SPD-Chefin Andrea Nahles [Artikel vom 11. April; H.S.] sowie erneut der Verband Berlin-Brandenburgischer Wohnungsunternehmen. Auch Robert Habeck von den Grünen, der Enteignungen nicht grundsätzlich ausschließen möchte, formulierte, es sei zu prüfen, ob Entschädigungs-Gelder nicht mit größerem Effekt anders verwendet werden könnten.

□

Dieses Argument ist falsch, weil es außer Acht lässt, dass Entschädigungszahlungen mit kreditfinanzierten Investitionen gleichzusetzen sind. Da – wie oben beschrieben – der Kreditaufnahme zur Enteignung von Wohnungen der Wert und der Ertrag der Wohnungen gegenübersteht und da Kredite wie auch

Wohnungen in ein öffentliches Wohnungsunternehmen ausgelagert werden können, gibt es keinen Zielkonflikt zwischen Enteignung und Neubau. Das Land Berlin (genauer: seine öffentlichen Wohnungsunternehmen) kann unbegrenzt Wohnungen kreditfinanziert kaufen und kreditfinanziert bauen.

4. Enteignungen schaffen keinen neuen Wohnraum.

So äußerten sich etwa erneut Andrea Nahles, Bundeswirtschaftsminister Peter Altmaier (CDU), der Regierende Bürgermeister von Berlin [Michael Müller](#) [9] (SPD), Lukas Büdenbender von den [Jungen Unternehmern](#) [10], der Parlamentarische Geschäftsführer der FDP-Bundestagsfraktion [Marco Buschmann](#) [11], sowie Nikolaus Pieper von der Süddeutschen Zeitung.

Das Argument verfehlt das Thema. Natürlich schaffen Enteignungen keinen Wohnraum. Darum geht es auch gar nicht. Das Volksbegehren hat vielmehr das Anliegen, die horrend steigenden, renditegetriebenen Mieten der großen privaten Wohnungskonzerne auszubremsen. Wenn das gelänge, wäre schon viel erreicht. Noch mehr wäre erreicht, wenn es dank der Enteignungen vielleicht sogar gelänge, mittels eines breiteren Angebots öffentlicher und genossenschaftlicher, also bezahlbarer Wohnungen Druck auf den gesamten Mietwohnungsmarkt auszuüben.

Dass es daneben mehr Neubau braucht, ist richtig. Neubau ist aber weder Thema des Volksbegehrens noch alleine Lösung für den renditegetriebenen Anstieg der Mieten. Oder wie es [Ulrich Schneider](#) [12] formulierte, Geschäftsführer des [Paritätischen Gesamtverbands](#) [13]:

Der möglichen Vergesellschaftung großer, mietpreistreibender Wohnkonzerne entgegenzuhalten, dies schaffe noch keine neuen Wohnungen, ist in etwa wie die Feststellung, dass das Aufspannen eines Regenschirms bei Regen noch keinen Sonnenschein bewirkt.

Was für das Volksbegehren spricht...

Das Volksbegehren wird von zahlreichen Initiativen und Verbänden in Berlin und Deutschland unterstützt. Es findet europaweites Interesse, denn das Problem der explodierenden Mieten ist nicht auf Berlin und nicht auf Deutschland beschränkt.

Die Initiative »Deutsche Wohnen & Co. enteignen« selbst schreibt (unter anderem) auf ihrer Homepage, sie fordere die Enteignungen, weil

- Wohnen ein Grundbedürfnis darstellt und in jeder Hinsicht für das Menschsein unverzichtbar ist. Eine Bedrohung der Wohnung ist eine Bedrohung der Menschenwürde, eine Bedrohung gegen jede Form der menschlichen Entwicklung, der Teilhabe, der Familie, eine Bedrohung gegen das Leben selbst. Hierzu sind in der Geschichte reichlich Beispiele zu finden. Nur ein Leben ohne andauernde Existenzangst kann menschenwürdig sein.
- Deutsche Wohnen & Co eine Strategie der Mietpreissteigerung um jeden Preis verfolgen. Da sie hohe Kredite für den Ankauf ihres Bestandes aufgenommen haben und ihren Aktionären hohe Gewinne versprechen, sind sie dazu »gezwungen«, die Mieten immer weiter hochzutreiben. Sie werden durch Appelle an das soziale Gewissen damit nicht aufhören, da das Ausquetschen der Mieterschaft elementarer Bestandteil ihrer Geschäftsstrategie ist. [...]
- Die Auswüchse gegen Mieter in ihrer Gesamtheit keine tragischen Einzelfälle darstellen, sondern vielmehr Ausdruck eines strukturellen Problems einer rein profitorientierten Wohnraumbewirtschaftung sind. Dabei nehmen die führenden Immobilienunternehmen aufgrund ihrer Größe eine marktbeherrschende Sonderstellung ein. Sie sind einerseits aufgrund ihrer Größe in der Lage, die Entwicklung der Mieten und auch der Mietgesetzgebung zu beeinflussen (siehe Angriffe auf den Mietspiegel) und sind andererseits aufgrund ihrer wirtschaftlichen Ausrichtung im Besonderen für Preissteigerungen auf dem Wohnungsmarkt verantwortlich.

Sie führt unter anderem [Artikel 28](#) [14] der Berliner Landesverfassung an, der einen klaren Handlungsauftrag enthält:

Jeder Mensch hat das Recht auf angemessenen Wohnraum. Das Land fördert die Schaffung und Erhaltung von angemessenem Wohnraum, insbesondere für Menschen mit geringem Einkommen...

Auch der ver.di-Fachbereich »Besondere Dienstleistungen« in Berlin-Brandenburg unterstützt das Volksbegehren. In einer Pressemeldung machte die Gewerkschaft Anfang April auf ein weiteres Argument für die Enteignung großer Wohnungskonzerne aufmerksam:

Keins der großen Immobilienunternehmen ist tarifgebunden, Mitbestimmung oft ein Fremdwort. Mit einer Rekommunalisierung in eine Anstalt des öffentlichen Rechts gehen wir selbstverständlich davon aus, dass dann für die Beschäftigten der Flächentarifvertrag der Wohnungswirtschaft sowie die Mitbestimmung nach Personalvertretungsgesetz umgesetzt werden, wie es sich für einen Landesbetrieb gehört.

Patrick Schreiner

[4]

Patrick Schreiner ist Gewerkschafter und Publizist aus Bielefeld/Berlin. Zu seinen Arbeitsschwerpunkten gehören Wirtschaftspolitik, Verteilung, Neoliberalismus und Politische Theorie. Er ist Herausgeber und verantwortlich für den Inhalt auf [Blickpunkt WiSo](#).

Lesetipps: (bitte lest auch diese Artikel - prima Zusammenstellung zum Themenkomplex Wohnen / Mieten!)

»**Leistbares Wohnen: Barcelona erzwingt Vermietung von leerstehenden Wohnungen.**« von Tina Goebel / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 29. Juli 2020 >> [weiter](#) [15].

»**Wohnen: Wie Frankreich es geschafft hat, den Leerstand zu verringern**« von Lisa Wölfl / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 29. Juni 2020 >> [weiter](#) [16].

»**Wohnen am (freien) Markt: wer kann sich das leisten?**« von Manfred Krenn / A&W blog, 3. April 2020 >> [weiter](#) [17].

»**Berliner Mietendeckel ist ein Täuschungsmanöver. Feigenblatt für eine unsoziale Wohnungspolitik**« von Tino Jacobson/Markus Salzmann, 12. Nov. 2019 >> [weiter](#) [18].

»**Wieso zahlst du eigentlich die Maklerprovision?**« von Lisa Wölfl / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 16. Oktober 2019 >> [weiter](#) [19].

»**Die Wiener Gemeindebauten: Leistbares Wohnen für alle oder Brennpunkt?**« von Lisa Wölfl / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 14. Oktober 2019 >> [weiter](#) [20].

»**Können Grüne Wohnungspolitik? Was für eine Frage!**« von Egon W. Kreutzer, 05. Okt. 2019 >> [weiter](#) [21].

»**Michael Obrist im Interview: 'Mehr Besitz heißt weniger soziale Durchmischung'**« von Lisa Wölfl / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 03. Oktober 2019 >> [weiter](#) [22].

»**Wie wir in Österreich wohnen von**« Lisa Wölfl / Redaktion MOMENTUM INSTITUT, 01. Oktober 2019 >> [weiter](#) [23].

»**Vier Argumente gegen die Enteignung von Wohnungen – und warum sie falsch sind.**« von Patrick Schreiner, 04. Juni 2019 >> [weiter](#) [3].

»**Von Aachen bis Würzburg: Wie groß ist die Wohnungsnot bei uns?** Städteprofile zeigen Wohnsituation detailliert für jede der 77 deutschen Großstädte« von Hans Böckler Stiftung, 4. Mai 2019 >> [weiter](#) [24].

- »Keine Angst vor Enteignungen – sie kommen ja doch nicht« von Jens Berger / NDS, 12. April 2019 >> [weiter](#) [25].
- »Mieterschutz und Bodenrevolution: Wien und Wohnen passte einst gut zusammen« von Franz Schandl / Streifzüge, 24. Dezember 2018 >> [weiter](#) [26].
- »Der Weg zu mehr leistbarem Wohnraum führt über eine kluge Raumordnungspolitik« von Gerald Fröhlich / A&W blog, 07. November 2018 >> [weiter](#) [27].
- »Verkämpft im Wohnungskampf? Über die Sackgassen der Wohnungspolitik« von Charles Pauli, 29. Oktober 2018 >> [weiter](#) [28].
- »Der Mangel an bezahlbaren Wohnungen. Was ist die Wurzel des Übels?« von Claus Schreier, 25. September 2018 >> [weiter](#) [29].
- »Ausrichtung der Wohnungspolitik: Was tun gegen Mietenwahnsinn?« von Leo Mayer, 22. September 2018 >> [weiter](#) [30].
- »Wohnverhältnisse in Deutschland: Mietbelastung, soziale Ungleichheit und Armut« von Sozialverband Deutschl. (SoVD), August 2018 >> [weiter](#) [31]. (PDF)
- »Wie viele und welche Wohnungen fehlen in deutschen Großstädten? Die soziale Versorgungslücke nach Einkommen und Wohnungsgröße« von Hans-Böckler-Stiftung, April 2018 >> [weiter](#) [32]. (PDF)
- »In Deutschlands Großstädten fehlen fast 2 Mio. bezahlbare Wohnungen.« von Hans-Böckler-Stiftung, 15. April 2018 >> [weiter](#) [33].
- »Wohnen ist Menschenrecht für alle!« von Bündnis „AufRecht bestehen“, 12. März 2018 >> [weiter](#) [34].
- »Feuchte Wände, kalte Wohnung, kein Auto. Wie sich Einkommensarmut im Alltag auswirken kann« von Laurenz Nurk, 2. Dezember 2017 >> [weiter](#) [35].
- »Wohnen als Anlageobjekt, Zwangsräumung als Marktregulierung. Staatliches Hilfesystem funktioniert nicht mehr« von Laurenz Nurk, 29. Mai 2017 >> [weiter](#) [36].
- »Wohnungsnot und Mieten: Pfusch am Bau« von Charles Pauli, 31. Oktober 2016 >> [weiter](#) [37].

► **Quelle:** Dieser Artikel wurde am 11. April 2019 erstveröffentlicht auf der Webseite Blickpunkt WiSo > Information und kritische Analyse zu Wirtschafts-, Sozial- und Verteilungspolitik. >> [Artikel](#) [38]. Der Artikel ist urheberrechtlich geschützt. Alle Rechte, einschließlich der Vervielfältigung, Veröffentlichung, Bearbeitung und Übersetzung, bleiben vorbehalten. Die Wiederveröffentlichung ins Kritische Netzwerk wurde vom Herausgeber der Seite Blickpunkt WiSo, Patrick Schreiner, autorisiert. Nähere Informationen: webmaster@blickpunkt-wiso.de.

ACHTUNG: Die im Artikel gesetzten Verlinkungen wurden durch KN-ADMIN Helmut Schnug eingefügt. Die Bilder im Artikel sind nicht Bestandteil des Originalartikels und wurden ebenfalls von KN-ADMIN Helmut Schnug eingefügt. Für sie gelten ggf. andere Lizenzen, s.u.. Die Grafik ist Bestandteil.

► Bild- und Grafikquellen:

- 1. Demo in Berlin zum Referendum** über die Verstaatlichung großer Wohnungsunternehmen auf dem Alexanderplatz, 6 April 2019. **Foto:** C. Suthorn. **Quelle:** [Wikimedia Commons](#) [39]. Diese Datei ist lizenziert unter der [Creative-Commons](#) [40]-Lizenz „Namensnennung – Weitergabe unter gleichen Bedingungen 4.0 international“ ([CC BY-SA 4.0](#) [41]). Es ist nicht gestattet, diese Datei auf Facebook, Youtube, Twitter und viele andere Soziale Medien hochzuladen. Die Nutzungsbedingungen dieser Datei sind nicht mit den Lizenz- und Nutzungsbedingungen von Facebook, Youtube, Twitter etc. vereinbar.
- 2. STADT FÜR ALLE STATT FÜR PROFITE.** Demonstration für eine solidarische und soziale Wohnraumpolitik, Hamburg, 02. Juni 2018, Spielbudenplatz. **Foto:** Rasande Tyskar. **Quelle:** [Flickr](#) [42]. **Verbreitung** mit CC-Lizenz Namensnennung-Nicht kommerziell 2.0 Generic [CC BY-NC 2.0](#) [43].
- 3. Mieterdemo - Protestler mit Schild: "Enteignung ist die halbe Miete!"** - Kotti & Co / Mietenprotest Berlin Kreuzberg, Mai 2017. **Foto:** some human. **Quelle:** [Flickr](#) [44]. **Verbreitung** mit CC-Lizenz Namensnennung-Nicht kommerziell 2.0 Generic [CC BY-NC 2.0](#) [43].
- 4. Mieterdemo - Protestler mit Schild: "DENN DIE HÄUSER GEHÖREN UNS!"** - Kotti & Co / Mietenprotest Berlin Kreuzberg, Mai 2017. **Foto:** some human. **Quelle:** [Flickr](#) [45]. **Verbreitung** mit CC-Lizenz Namensnennung-Nicht kommerziell 2.0 Generic [CC BY-NC 2.0](#) [43].
- 5. Grafik Mieten-Entwicklung** (Neuvertragsmieten), Deutschland. **Quelle:** Bundesbank, Destatis. **Darstellung:** BLICKPUNKT WiSo >> [www.blickpunkt-wiso.de](#). Diese Grafik ist Bestandteil des [Originalartikels](#) [38].
- 6. Protest für eine andere Wohnungspolitik** 18.1.19: Bündnis Mietenwahnsinn Hessen anlässlich der Konstituierung des 20. Hessischen Landtags am 18.1.2019 am Rande der Bannmeile in Wiesbaden. **Foto:** Sebastian Scholl. **Quelle:** [Flickr](#) [46]. **Verbreitung** mit CC-Lizenz Namensnennung - Nicht-kommerziell - Keine Bearbeitung 2.0 Generic ([CC BY-NC-ND 2.0](#) [47]).

Quell-URL: <https://kritisches-netzwerk.de/forum/vier-argumente-gegen-die-enteignung-von-wohnungen?page=0>

Links

- [1] <https://kritisches-netzwerk.de/user/login?destination=comment/reply/8009%23comment-form>
- [2] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/vier-argumente-gegen-die-enteignung-von-wohnungen#comment-2207>
- [3] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/vier-argumente-gegen-die-enteignung-von-wohnungen>
- [4] <https://www.blickpunkt-wiso.de/>
- [5] https://de.wikipedia.org/wiki/Institut_der_deutschen_Wirtschaft
- [6] <https://www.dwenteignen.de/>
- [7] https://de.wikipedia.org/wiki/Jan-Marco_Luczak
- [8] <https://www.steuerzahler.de/>
- [9] [https://de.wikipedia.org/wiki/Michael_M%C3%BCller_\(Politiker,_1964\)](https://de.wikipedia.org/wiki/Michael_M%C3%BCller_(Politiker,_1964))
- [10] https://de.wikipedia.org/wiki/Die_Jungen_Unternehmer
- [11] https://de.wikipedia.org/wiki/Marco_Buschmann
- [12] [https://de.wikipedia.org/wiki/Ulrich_Schneider_\(Erziehungswissenschaftler\)](https://de.wikipedia.org/wiki/Ulrich_Schneider_(Erziehungswissenschaftler))
- [13] <https://www.der-paritaetische.de/>
- [14] http://www.lexsoft.de/cgi-bin/lexsoft/justizportal_nrw.cgi?xid=641395,29
- [15] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/leistbares-wohnen-barcelona-erzwingt-vermietung-von-leerstehenden-wohnungen>
- [16] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/wohnen-wie-frankreich-es-geschafft-hat-den-leerstand-zu-verringern>
- [17] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/wohnen-am-freien-markt-wer-kann-sich-das-leisten>
- [18] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/berliner-mietendeckel-ist-ein-tauschungsmanoeuvr>
- [19] <https://www.moment.at/story/wofuer-bezahlt-du-den-makler>
- [20] <https://www.moment.at/story/der-wiener-gemeindebau-brennpunkt-oder-leistbares-wohnen-fuer-alle>
- [21] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/koennen-gruene-wohnungspolitik>
- [22] <https://www.moment.at/story/wohnen-frueher-waren-mieten-so-guenstig-da-hat-niemand-gekauft>
- [23] <https://www.moment.at/story/wir-wir-oesterreich-wohnen>

[24] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/von-aachen-bis-wuerzburg-wie-gross-ist-die-wohnungsnot-bei-uns>

[25] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/keine-angst-vor-enteignungen-sie-kommen-ja-doch-nicht>

[26] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/mieterschutz-und-bodenrevolution-wien-und-wohnen-passte-einst-gut-zusammen>

[27] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/der-weg-zu-mehr-leistbarem-wohnraum-fuehrt-ueber-eine-kluge-raumordnungspolitik>

[28] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/verkaempft-im-wohnungskampf-ueber-die-sackgassen-der-wohnungspolitik>

[29] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/der-mangel-bezahlbaren-wohnungen-was-ist-die-wurzel-des-uebels>

[30] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/ausrichtung-der-wohnungspolitik-was-tun-gegen-mietenwahnsinn>

[31] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/sovd-gutachten_2018_-_wohnverhaeltnisse_in_deutschland_-_mietbelastung_soziale_ungleichheit_und_armut.pdf

[32] https://kritisches-netzwerk.de/sites/default/files/hans_boeckler_stiftung_-_working_paper_63_-_wie_viele_und_welche_wohnungen_fehlen_in_deutschen_grossstaedten.pdf

[33] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/deutschlands-grossstaedten-fehlen-fast-2-mio-bezahlbare-wohnungen>

[34] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/wohnen-ist-menschenrecht-fuer-alle>

[35] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/feuchte-waende-kalte-wohnung-kein-auto-wie-sich-einkommensarmut-im-alltag-auswirken-kann>

[36] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/wohnen-als-anlageobjekt-zwangsraeumung-als-marktregulierung>

[37] <https://kritisches-netzwerk.de/forum/wohnungsnot-und-mieten-pfusch-am-bau>

[38] <https://www.blickpunkt-wiso.de/post/vier-argumente-gegen-die-enteignung-von-wohnungen-und-warum-sie-falsch-sind--2302.html>

[39] https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Demo_in_Berlin_zum_Referendum_%C3%BCber_die_Verstaatlichung_gro%C3%9Fer_Wohnungsunternehmen_17.jpg

[40] https://en.wikipedia.org/wiki/de:Creative_Commons

[41] <https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/deed.de>

[42] <https://www.flickr.com/photos/rasande/41795154574/>

[43] <https://creativecommons.org/licenses/by-nc/2.0/deed.de>

[44] <https://www.flickr.com/photos/145090758@N02/34759734942/>

[45] <https://www.flickr.com/photos/145090758@N02/34113200723/>

[46] <https://www.flickr.com/photos/cmdr/46790048611/>

[47] <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.0/deed.de>

[48] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/bbu>

[49] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/bdst>

[50] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/bezahlbare-wohnungen>

[51] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/bezahlbarer-wohnraum>

[52] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/bund-der-steuerzahler>

[53] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/der-paritatische>

[54] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/deutsche-wohnen-se>

[55] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/die-jungen-unternehmer>

[56] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/enteignung>

[57] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/entschadigungszahlungen>

[58] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/existenzangst>

[59] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/immobilienkonzerne>

[60] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/immobilienunternehmen>

[61] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/institut-der-deutschen-wirtschaft>

[62] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/jan-marco-luczak>

[63] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/kosten-der-unterkunft>

[64] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/lukas-budenbender>

[65] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/manuela-schwesig>

[66] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/marco-buschmann>

[67] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/marko-rosteck>

[68] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/marktkraefte>

[69] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/marktradikalismus>

[70] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/michael-kroger>

[71] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/michael-muller>

[72] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mieten>

[73] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietgesetzgebung>

[74] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/miethohe>

[75] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietkosten>

[76] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietkostenexplosion>

[77] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietpreissteigerung>

[78] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietwohnungen>

[79] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietwohnungsmarkt>

[80] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/mietwucher>

[81] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/neoliberalismus>

[82] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/profitmaximierung>

[83] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/renditen>

[84] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/schuldenbremse>

[85] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/ulrich-schneider>

[86] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/vergesellschaftung>

[87] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/volksbegehren>

[88] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wirtschaftsliberalismus>

[89] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wirtschaftslobby>

[90] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnbaugesellschaften>

[91] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohngeld>

[92] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnenkosten>

[93] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnraum>

[94] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungen>

[95] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsbewirtschaftung>

[96] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsgesellschaft>

[97] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungskonzerne>

[98] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsmangel>

[99] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsmarkt>

[100] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsnot>

[101] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsnotstand>

[102] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungsunternehmen>

[103] <https://kritisches-netzwerk.de/tags/wohnungswirtschaft>